



# RENACIMIENTO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Director: LUIS AZORÍ RISUEÑO = Redacción y Admón: San Agustín, 30.—Teléfono, 330.

⊗ AÑO 1 ⊗

ALBACETE 17 DE JUNIO DE 1923

⊗ N.º 13 ⊗

ZARABANDA POLÍTICA

## AURORA BOREAL

Aun cuanto el manifiesto de fecha 9 del actual, dirigido «Al pueblo de Albacete» y suscrito por D. Nicolás Belmonte, D. Manuel Berro, D. Joaquín Moreno, D. José J. Arribas, don Antonio Gotor, D. Gabino Lorenzo, D. Francisco M. Villena, D. Carlos Domingo y D. Germán León ha sido cumplidamente contestado por el Comité democrático albacetense, contiene ¡ay! tantos descaros, aparte su garrafal y disparatada redacción, que el cronista cree prestar un servicio a la equidad pisoteada dedicando el presente artículo al documento (en cuestión).

Si la estridencia del fracaso no hubiera puesto de relieve las maquinaciones del inútil conglomerado, la composición del mismo es suficiente para incapacitar políticamente a los hombres que lo han formado.

Sabido es que los señores Jiménez Arribas y Belmonte, son reformistas; que D. Gabino Lorenzo, D. Joaquín Moreno y D. Germán León siguen las inspiraciones del señor Alba; que don Francisco M. Martínez Villena es liberal y que como correligionarios del conservador de abolengo D. Carlos Domingo actúan ahora en política, en calidad de oportunistas, los señores Gotor y Berro.

El partido democrático ha ido a las elecciones de Diputados provinciales, con la democracia por escudo, y al reservarse los puestos de la mayoría, no quería ni debía, sin fundamento, despojar de representación a la minoría

ciervista y por eso le reserva un puesto, que el resultado de la elección demuestra que no ha sido regalado, por cuanto el Sr. Sánchez Silva, en Albacete y en los pueblos, ha sido el que mayor número de sufragios ha obtenido, después de D. Juan López.

Quedaba un puesto para la lucha y era de presumir que a ocuparlo optara uno, un individuo ó un partido; lo que no podía pensar nadie con lógica era que se «juntaran todos» los que vienen pregonando a los cuatro vientos que disponen de ceusos y opinión, que «todos» han llegado al límite del máximo esfuerzo y que para que triunfe el señor Belmonte hayan tenido que «regalarle» más de 3500 votos, número que demuestra de una manera indubitable que si el partido democrático no hubiera llevado la democracia por escudo, pudo muy bien dar cuatro nombres para la candidatura oficial.

Pero á desmentir estos argumentos nuestros vienen unos párrafos del manifiesto en que se protesta de que las puertas del Teatro Circo se cierran con candados.—toda la vida la hemos visto cerrada así—, obstáculo insuperable que impide el que puedan dirigirse al pueblo D. Nicolás Belmonte, D. Gabino Lorenzo, D. José Jiménez Arribas y D. Antonio Gotor.

Ya cuando se escribió el manifiesto se barruntaba la derrota. ¡Y todo por no dejarles hablar en el Teatro Circo!

El más ducho de todos ellos en la oratoria política es el Sr. Gotor, y todos

sus discursos han llevado aparejadas derrotas electorales, derrotas que cuando luchó con el Sr. Mañas «vitaron unos cuantos amigos cariñosos, repartiendo unas cuantas miles de pesetas y haciendo mangas y capirotes de la autoridad de que fueron investidos por 24 horas.»

Lo ocurrido el pasado domingo ha aido una aurora boreal para el conglomerado reformista—albiata—liberal—conservador, conglomerado compuesto de los que en la política provincial venían haciendo el «abu» y cuyo valor efectivo se puso de manifiesto con la impotencia demostrada en las elecciones del pasado domingo.

Sirva de lección lo ocurrido al señor Belmonte, que representa á un partido nuevo; los elementos de que se hizo acompañar, aunque se llamen ahora de diferente manera que antes, son la vieja hierba que tantos años ha venido impidiendo que fructifiquen simientes sanas en la política provincial, y para ir mal acompañado preferible es ir solo.

¿Qué iba á hacer Berro en la Diputación, si el año que fué Alcalde dió lugar á que no se celebraran las corridas de toros de Feria, estando en Albacete los toreros y los toros?

¿Y D. Joaquín Moreno, el funesto exalcalde de Chinchilla, que convirtió aquel Ayuntamiento en un campo de Agramante, con sus intemperancias y sus subidas de mando á la cabeza?

¿Qué va hacer el Sr. Belmonte...? De su actuación futura hemos de hablar en el próximo número.

Hoy nos limitamos á señalar que los componentes del conglomerado reformista—albiata—liberal—conservador, han divisado en el horizonte il-

mas terribles parpadas á las que motivaron la dimisión de aquél Gobernador de Albacete.

Dimítan ellos también y no sigan sacrificándose por el bien de Albacete, que este pueblo no les agradece como debiera el que abandonen sus asuntos particulares para salvar al procomún.

PASCASIO.

## DEPORTES

### Actividad creciente

Quando los que á diario tenemos ardua misión de contar al público impresiones de los varios aspectos de la vida en su actualidad, con esa inquietante renovación de asuntos y valores, encontramos algún fruto de campañas y afanes loables, tenemos por única compensación una sonrisa íntima de satisfacción que generalmente no se trasluce al exterior.

Las gentes suelen hacer poco caso de nuestros éxitos, estimando muy escasamente lo que pueda valer nuestra constancia.

Y, sin embargo, nosotros, modestamente, desde el incógnito la mayor parte de las veces, seguimos sin descansar con la esperanza de saborear esa sonrisa del triunfo tan ambicionada como premio á esa labor de tan ingratas recompensas.

Desde que comenzamos á tratar de deportes en este semanario, hemos venido interesándonos porque prevalezca un criterio para consecuencias de más positivo relieve. Dirección y organización, ha sido el lema de nuestro escudo, en lo que afecta á nuestra capital.

Y por ello, hoy que abrigamos la certeza de que se sigue por esos derroteros, sin que nos llene la presunción de creer que á nuestra intervención sea debida, porque sabemos de una persona que entre bastidores mueve todo el tinglado, nos complace de veras saber que hemos aportado, como buenos deportistas, nuestro grano de arena en bien de la obra que se persigue.

En efecto; hemos recogido impresio-

nes fidedignas que nos permiten asegurar que nos encontramos en los preámbulos de la organización por que hemos abogado repetidamente. Y se hará á base de elementos de solidez y valía que permitan ascotar tales propósitos sobre una base firme. Por tal razón, sin precipitaciones, se está confeccionando un plan por la persona á que aludimos y que callamos porque huye de las luces de la batería, y no tenemos duda alguna de que se conseguirá llegar al punto deseado.

En tanto, los deportistas siguen entrenándose. Ya el último domingo se jugó un partido en el nuevo campo y á un equipo del Deportivo, lo derrotaron los pequeños. Hay madera, según la frase vulgar, para levantar un sólido edificio de esa afición dispersa, pues ya se ve como sin nadie que les haya dirigido saben defender sus puestos unos cuansos chicuelos que se han formado por sí propios.

Siguen como es consiguiente, los trabajos en el campo para dotarle de cuantas condiciones exige. Seguramente hoy, ya estarán colocando las porterías y el piso apisonado como corresponde.

De esta actividad, esperamos confiados muy estimables resultados.

GINESILLO BALONES.

## ¡LLEGO EL "CANI"!

Regresó el Gallo de América  
a la Península Ibérica.

Y vino cómo es fué...

Las cosas de «Bifido»!

¡Que está siempre sin un real;  
pero, ¡qué importa, es genial!

Y, ¿a qué viene el calvo osado,  
tantas veces retirado?

A demostrar que es el mismo,  
en arte, gracia... y cinismo.

El de las grandes faenas,  
grandes, sean malas o buenas.

El veterano, o el «As»  
del miedo y las «espantás».

El de estilo pinturero,  
y alardes de gran torero.

El de rasgos de majeza;  
el de arrojados... de cabeza.

El que a sus desigualdades  
debe odios y amistades.

El que escuchó en ocasiones  
más broncas, más ovaciones.

Y más avisos oyó  
y más orejas cortó.

El que entusiasmo e indigna;  
el que a todo se resigna.

El que es a hombros sacado  
o por guardias custodiado.

El más grande, y el más chico;  
el más pobre y el más rico

Pero, de cualquier manera,  
el mayor de los mayores;  
el que será hasta que muera  
siempre que pueda y que quiera,  
«el mejor de los mejores!»

EDUARDO BERMUDEZ.

## PITONUDAS

### ¿RENOMBRADO GANADERO? ¡VAMOS HOMBRE!

No nos explicamos el interés que tiene la empresa en organizar corridas con elementos de postín, cuando siempre sale perjudicada en cantidades considerables, y la dejan en ridículo.

Es igual que los festejos sean con picadores ó sin ellos. Cuando tienen una corrida de seis toros magníficos, de los pocos que se ven por su estupenda presentación y por su bravura, de la ganadería de Miura, son los toreros los que se niegan á lidiarlos al enterarse de cómo son los bichos, y alguno, como Checa, sale huyendo de Albacete al ver en los corrales la talla de los miureños.

Quando el ganado es recortadito y bravo, como los de don Gregorio Campos,—hoy, Darnaude—, son los picadores los que obligan á una suspensión exigiendo caballos y estampas, según dijeron, puesto que sobran rocines, siendo luego los matadores los que exigen doble sueldo, porque se empeñaron en cobrar la fecha suspendida y la del día que actuaron.

Todo mejor ó peor justificado, pero costándole á la empresa muchas pesetas.

Y, cuando no le es posible dar una corrida con picadores, organiza una novillada económica combinando un cartel atractivo, contratando á los

toreros que tienen fama de incipientes *fenómenos*, sin fijarse en lo que ha de pagarles, preocupada en que el espectáculo tenga el mayor esplendor, surge un ganadero (¿?) poco escrupuloso que tira por el suelo toda ilusión y esperanza, enviando novillos que sólo para el matadero pudieran tolerarse.

Demasiado habrá comprendido el lector que nos referimos al Sr. Albarruiz, que mandó un novillo de los que acreditan una marca, pero no de reses bravas, sino de vacas innobles, una cosa así como lechería en donde venden *mala leche*.

El tal novillo, además de no ver con el ojo izquierdo, era manso de solemnidad, pero con unas intenciones más perversas que las de una hiena, arrancando cuando creía hacer presa segura con su desarrollado pitón derecho, pues parecía estar torreado y enseñado de que con el izquierdo no podía hacer pupa por ser magón de ese lado. Era en verdad, todo lo que significa ese término gráfico de **MARRAJO CON SENTIDO**.

¡Qué conciencia de ganadero!

No nos explicamos por qué se deja anunciar como **RENOMBRADO GANADERO**. ¿Cuántas vacas de vientre tiene en su *renombradaganadería*? Que se anuncie criador de reses inseguras, si lo comprendemos, porque compra todos los saldos de añejos que encuentra, pero, ¿ganadero? ¡¡Vamos hombre!!

Y, no sabemos qué matrícula paga para anunciarse como ganadero, cosa que procuraremos averiguar, con el fin de que cada cual ocupe su lugar.

Lo cierto es que el *renombrado ganadero* (¿?) Sr. Albarruiz, de Tarazona de la Mancha, por su poco escrupulo, fué el culpable de que no presenciáramos las grandes faenas que los matadores Rosales y Abía demostraron saber realizar.

Aunque los novillos de Sánchez Chacón también mansurronearon, se dejaron torrear en algún momento, dando ocasión a los diestros para lucir su arte de toreros elegantes y enterados.

La empresa tiene el proyecto de repetir la combinación del Corpus.

Por si alguno de los diestros que tanto gustaron en aquella media corrida tan estupenda, sufriera un percance que le imposibilitase alternar, está en tratos con Pepito Belmonte, Paradas, Zurito, y alguno más de los que en la *grey novilleril* se tienen por primeras figuras.

Lo dicho: La empresa tiene buenos deseos, aunque luego los picadores, los toreros y algún ganadero (¿?), sin escrupulo la dejen en ridículo y sin una peseta.

DON LUCAS.

## FIGURAS BORROSAS

En todos sus actos presidió la pausa y la cautela. En de los que van poco á poco, pasito á pasito, pero siempre recto hacia el éxito definitivo.

De positivo talento y clarividencia enviable, sembró su vida de triunfos clamorosos, siendo considerado por todos los abogados como maestro indiscutible.

Sus aciertos, no solo lo elevaron á la gloria de ser admirado y venerado, que también le llevaron el bienestar y á la comodidad de vivir con lujo y esplendor.

Pero, hombre de conciencia y de gran corazón, que no consistió ni un momento de apuro para los que le rodearon, sufrió la adversidad de tener que gastar lo que hubiera constituido una fortuna considerable.

Así, en vez de tener una vejez tranquila y dispendiosa, su ve obligado á la ruda lucha diaria, como en sus principios, para vencer las necesidades que la vida exige.

Sigue siendo y turido por maestro, y sigue con el cariño de las gentes que lo consideran un hombre bueno.

Y, en política que pudo ser figura de relieve, por su abnegación y por su culto á las ideas, quedó reducido á ser admirado por unos cuantos hombres abnegados como él.

¡Si hubiera sido un apóstata!

Seguramente que el lector lo habrá conocido, pero en todo caso, parafeaseando á nuestro hombre en su minúscula corriente de *últimamente*, es lo que yo digo, así no es, bastante penitencia es la mía con no saber explicarme con claridad.

## ZIG \* ZAG

NÚMERO EXTRAORDINARIO

El jueves de esta semana, día 14, publicó este gran periódico taurino, que ha venido á llenar el vacío que desde hace tiempo se notaba en la prensa profesional, un notable número extraordinario, con aumento de páginas y una cubierta á todo color que representa á *Chicuelo* en un lance de capa y es obra de *Roberto Domingo*, el insuperable pintor de toros.

Contiene este número, á más de

interesantes informaciones de actualidad, originales de A. R. Bonnat, don Ventura, Eugenio Noel, Ramón Gómez de la Serna, Alcázar, José Venegas, Doctor Vesalio, Eduardo Bermúdez y otros notables escritores; dibujos y caricaturas de Larraya, Poy Dalmau, Agustín, R. Domingo, Tovar, etc. etc. y se vende al módico precio de cuarenta céntimos.

## CARTAS DE ALMANSA

A pesar de nuestra insistencia acerca de los peligros que representan para el transeunte tener los carros en las aceras durante la noche, estos continúan quedando depositados.

Igualmente subsiste el inmundo charco pestilente, preludio de un foco epidémico, en la puertecilla de la casa pública denominada «La Morena.»

Llamamos de nuevo la atención del Sr. Alcalde para que procure evitarlo.

## FOOT BALL

Jugaron el pasado domingo los equipos «Alicante F. C.» campeón regional, y «Almansa F. C.» A las 16'30 dió principio el partido á las órdenes del árbitro Sr. González. El Almansa ante la destreza y maestría del Alicante jugó en extremo desconcertado, quedando totalmente derrotado y vencedor el Alicante por 5 goal á 0.

El campo estaba concurridísimo y muy animado de bellas señoritas.

## CAPÍTULO DE BODAS

En el santuario de nuestra señora de Belén, celebrese el día 9 del actual, el enlace matrimonial de la encantadora señorita Belén Toledo, con el acaudalado comerciante D. Cándido Tardío Campanarjo.

Los recién casados después de detenerse en ésta á saludar á sus familias, marcharon á sus posesiones de Zara (Andalucía.)

CORRESPONSAL.

**MODISTA**  
= LLANOS LÓPEZ =  
**MODISTA**  
Se ofrece á domicilio.—NUEVA 37.

Sabemos que estamos en deuda con nuestros lectores, a los que anunciamos un asunto catastrófico.

Pero, como es de los que traen consigo un cataclismo, no queremos emprender la campaña, sin que obren en nuestro poder los justificantes.

Muchas de las pruebas ya las tenemos, mas, sin tenerlas todas, no queremos aventurarnos a sufrir las fatales consecuencias que sobre nosotros pudieran recaer.

Confiamos en que muy pronto calmaremos el ansia de los que con impaciencia esperan asunto tan trascendental, que para algunos será infernal condenación.

### ACOTACIONES Y COMENTOS

## ESCÁNDALO GHULESCO

Claro está, que no voy á tomar la cosa tan en serio como para emprender una campaña. Ni el asunto tiene importancia, porque se trata de cantidades misérrimas, ni el sujeto que en el interviene es digno de que le preste atención más de una vez, porque la tinta solamente tiene más valor que su figura, vestido y todo.

Pero es preciso que vuelva otra vez —la última, desde luego—, á ocuparme de lo que en el artículo anterior «Los granujas de la Prensa» denunciaba, para que cada cual quede en el lugar que le corresponde, ya que, como vulgarmente se dice, lo que le faltaba á uno, le sobraba á otro.

Aunque al Sr. Gallego Piña no le incluía con los granujas que timan en nombre de la Prensa, puesto que aproveché su nombre por el humorismo que contenía lo escrito en su tarjeta, hay individuos que por no saber leer ó por tener malos instintos, lo confunden con los que usurpan cualquier personalidad para sus fines vateriles, y no puedo consentir que tomen por base mi escrito, en el que ni remotamente iniciaba pueda ser una persona dudosa, porque todos los antecedentes que tengo del Sr. Gallego, son de una envidiable honradez.

Solo aludí á sus faltas de ortografía, y todo el mundo sabe que se puede ser honrado, aunque no se escriba correctamente.

En cambio, del otro, del sujeto ése que se llama Rogelio Belmonte, me callé ciertas cosas por delicadeza, y ahora, por su proceder incorrecto y escandaloso, las voy á divulgar.

Primero referiré el escándalo que

armó en el café «La Peña»: El lunes por la tarde, como todos los días, al dirigirme al café citado, pasé por delante de su casa, estando él en la puerta. Nada me dijo.

Después, cuando estaba distraído, leyendo, sin que me diera cuenta, se me echó encima, insultándome con ese vocabulario propio de golfos, intentando arañarme sin conseguirlo, porque le puse las manos en los hombros para que no pudiera alcanzarme.

El mármol de la mesa, las copas y la botella rodaron por los suelos, del empujón que le dí al hacer un esfuerzo para levantarme, porque al echarse encima sigilosamente, se interpuso entre la mesa y la silla en que yo estaba sentado. Al estrépito, acudieron los que había en el local, y al separarnos, cuando lo arrastraban, como todos los cobardes, me largó un puntapié en el vientre.

Cuando lo sacaban hacia la calle, gritaba cual verdulera desconocedora de la más rudimentaria educación, dirigiéndome amenazas é insultos como granuja e hijo de... bueno; de cualquier cosa. Y es que, sin duda, este mal educado es tan imbécil que ha tomado en serio eso de que todos somos hermanos.

En la puerta, en donde le digeron lo más adecuado los que allí habla, se encontraba el hijo mayor, al que también llaman Rogelio, armado con un grueso garrote. Iria como refuerzo supremo, creyendo que todos somos iguales, y, como no es así, que soy persona, ningún riesgo corría su padre que aunque no es digno, yo supe respetarlo por los años que tiene,

preocupándome tan sólo de contenerlo poniéndole las manos sobre los hombros, ain decirle otra cosa que así no fuera V. un viejo!

Hay que tener en cuenta que éste valiente del garrote, el hijo, estuvo la noche anterior en el café, en la misma mesa en que yo estaba, contentándose con darme las gracias, demostrando también que usurpaban la personalidad del corresponsal de «La Voz» y de «El Sol», ante un amigo suyo y otro señor que estaba conmigo, á los que tenía convencidos de que representaba á los periódicos citados y también al titulado «La Acción», por las veces que se lea había dicho.

Hubiera sido otro, habría solicitado una rectificación, que es lo correcto, lo que hacen las personas. Pero, como él no podía, se comportó tan cobarde y groseramente, que le retrata de arriba á bajo.

No es el primer acto incorrecto que de él conozco. Cuando se publicaba «El Ma», estaba encargado del reparto. Los suscriptores se quejaban y se daban de baja, porque les faltaba el periódico muchas semanas. Cansado el director de tanta queja, encargó á otro del reparto y ya no se recibió ni una sola queja. Luego oí decir que era porque vendía cien, doscientos, todos los números que podía. Yo, no sé cuales eran los motivos, lo que sí puedo afirmar es que, con el nuevo repartidor, aumentaban los suscriptores en vez de disminuir.

Y el año pasado, en julio, comenzamos á publicar «La Senda», de cuyo periódico se le entregaba un paquete de ejemplares todas las semanas. A estas horas, aún no me ha entregado los que pudieron sobrarle, ni un sólo céntimo.

Y en una revista de Madrid, titulada «La Novela del Domingo», varias semanas he visto en una sección que titulan CORRESPONSALES MOROSOS, figura el nombre de Rogelio Belmonte, de Albacete.

Y... para qué seguir; ya indiqué que el asunto y el personaje no merecían mi atención; si esto se hizo tan largo fué contra mi voluntad, y por ello pido perdón al lector, prometiéndole no volver sobre este asunto, al que fui obligado por tan incorrecto proceder.

LUIS AZORÍ RISUEÑO.



**REPORTAJES SENSACIONALES****UNA EXPEDICIÓN QUE ASOMBRARÁ AL MUNDO**

Hemos relatado algunos episodios sueltos de la vida de este gran aventurero español, que lleva el cuerpo atravesado de heridas y el alma ahita de desengaños.

Hoy, Pedro Moro se halla en las selvas de la India, en las abruptas selvas llenas de espesuras inexploradas y de misterios jamás imaginados. Pedro Moro se halla al frente de una expedición científica que habrá de conmover al mundo con sus descubrimientos.

Y no hacemos gratuitamente esta afirmación.

Un día, el otoño pasado, la mujer de Pedro Moro, la abnegada mujer, que al verlo herido en la Puerta del Sol el día de Nochevieja, lo recogió para llevarlo a su casa y curarle amorosamente reviviendo su enamoramiento, cayó enferma de una enfermedad incurable. Era la lepra, que iba devorando sus carnes y convirtiéndolo en mill llagas repugnantes al cuerpo de belleza incomparable. Todos los médicos declararon su impotencia para curar el mal con la radical urgencia que la enfermedad demandaba. Sólo uno, un muchacho medio loco, que ha aparecido complicado, por torpezas de los periódicos y de la Policía en un crimen sensacional—en el del niño degollado en los altos de Maudes—, dijo a Pedro Moro que si tuviera una planta india curaría a su mujer.

María Victoria, contemplaba los estragos de su enfermedad. Y una noche, saltando del lecho, se metió en el baño y abriéndose las venas se dejó morir, con esa muerte dulce del degollado en el agna.

Cuando Pedro Moro contemplaba el cuerpo de aquella mujer que le había querido tanto y que por culpa de él había derramado tantas lágrimas, se abalanzó sobre el cadáver, y en aquellos labios que fueron pomos de esencias de amor y maceteros de claveles, y que ahora eran, en la enfermedad y en la muerte, tristes despojos, puso sus labios, que tantos de mujer habían

besado, en el beso de más grande pureza y de más intenso cariño.

Y se juró a sí mismo que el había de contribuir a que la ciencia médica tuviera el remedio para esa enfermedad terrible.

Asoció a su empresa a dos médicos españoles, que se han jugado la vida maniobrando entre los microbios y entre las infecciones, y con ellos y con la revelación que el *médico loco* le hiciera, ha partido para la India, de donde volverá cuando pueda ofrecer a la Medicina un descubrimiento, que sea como un homenaje rendido a la mujer amada.

Y los hombres que perdonan tan pocas veces, perdonarán entonces al ladrón y al aventurero audaz, que si mató muchas veces fué porque tenía que defender su vida de fuera de la ley, contra la ley y contra los que creyendo ser la ley eran la injusticia.

••

Así queremos terminar estas páginas. Cuando Pedro Moro regrese a España; cuando su nombre venga envuelto en los soñados y envidiables mantos de la Fama, ó cuando el fracaso de su intento sea motivo de censura para sus detractores, prometemos, lector, que en vez de nuevos episodios sueltos, como éstos, te ofreceré la novela de Pedro Moro.

Una historia triste como una desilusión y sangrante como un partir de corazones.

ALFREDO R. ANTIGÜEDAD.

Prohibida la reproducción.

Solicitamos ofrecimientos de correspondencias literarias y administrativas, en todos los pueblos de la región.

**LA NOVELA MANCHEGA**

Ha sido un verdadero acierto el de su director don Felipe Clementé el fundar esta publicación, que viene a ensalzar los valores de la tierra por

donde pasó sus aventuras el andante caballero.

La Mancha que meció en su cuna a la mayor gloria literaria de los tiempos, no podía seguir en esa indiferencia suicida que la condenaba a un destierro voluntario y tristón.

Así debió pensar el señor Clemente al poner en práctica su idea, que ha conseguido el triunfo más completo contra oposiciones y funestos augurios.

Los números que van publicados de La Novela Manchega, justifican plenamente lo que decimos, y su lista de colaboradores fijos, entre los que figura nuestro director, permite confiar en sucesivos éxitos, lo que en bien de las letras y de este rincón olvidado de la patria nos llena de orgullo y satisfacción.

**NOTAS DE SOCIEDAD****PETICION DE MANO**

Con enorme complacencia hemos acogido la noticia, con doble motivo en atención a los fuertes lazos de amistad que unen a nuestro director con el propietario de Tarazona de la Mancha don Sinesio Picazo, quien satisfecho de haber encontrado la parejita de sus sueños en una hermosa mujer de la tierra de los claveles, y deseoso de unir su destino a la distinguida señorita Loreto Pilaluga, perteneciente a prestigiosa familia, en Sevilla se ha celebrado su petición de mano para nuestro querido amigo Sr. Picazo.

Entre los futuros esposos se cruzaron joyas y otros regalos de gran valor artístico.

Concertose la ceremonia de enlace matrimonial para el 16 de Julio próximo.

Por adelantado enviamos a los felices enamorados nuestro parabien más sincero.

*Cocinero acreditado, que sabe gran variedad de postres de dulce y helados, desea colocación en fonda ó casa particular.*

Razón: Constantino Gascón Estere,  
calle del Oro, 16. Albacete.

## FLORES LÍRICAS

Fronte a su reja.

Mágica evocación de todos nuestros sueños; figurita compendio de perfecciones artísticas; ojos con destellos de melancolía infinita; sonrisa de purezas idealistas; manos finas de princesita medioeval; rostro de suaves transparencias, de breves contornos; voz de timbradas armonías; labios cual coral de la fundición almas con sus rojas llamaradas en la sublime fusión del beso ..

Nena para amoríos del espíritu, do inquietas fantasías tegieran un encantador sortilegio de perdurables venturas.

Los crespones que visten con excelencias galantes su ser de virtuosas concepciones bellas, la envuelven con el místico esplendor de románticas exquisiteces.

Tras de su reja parece una quimérica remembranza de tiempos pasados, en que la dama enamorada esperaba a su trovador. .

Yo llevaré hasta ese altar de su reja estas flores, como violetas modestas, mas con perfume de amores, que es la trova más rendida de quien en ella adoró.

HORACIO GRIS.

### ALCARAZ A 3 DE SAN JUAN DEL AÑO QUE ESTAMOS

Mi más apreciable Simplicio: Me ha dao mucha alegría de recibir tus letras; pero, hijo, no seas tan simple pa hablarme con palabras tan feas; fijate como te hablo yo y aprende, que de algo me tenía que servir el haber servido con personas tan desahuidas como son todos los amos que por aquí he tenido.

Hace unos días que no te veo; antes, todas las mañanas, cuando ibas á por tabaco, pasabas por mi puerta, y, quieras que no, echabamos un parrafo con su miajica de retamilla, pero dende que han mudao el estanco junto al otro, ya no vienes. Si yo fuera hombre ya habia deslindao el porqué de poner juntos los dos estancos, pero como yo soy mujer, te aprieto á tí las cuñas pa que tu lo resuelvas. Tu, vas y le dices al Alcalde que es el director de los estancieros: Amigo

Ramón, ¿por qué ha dao promise pa que se junten en una calle los dos estancos y á 20 pasos uno de otro? ¿Es por causa mayor, ú por fastidiarme á mí pa que no vea a la Rita, ú por fastidiar á los pobres pa que anden más, ú por fastidiar á la Delfina pa que venda menos, ú por fastidiar á la tabacalera pa que nos quitemos del ohupén?... Y, según lo que te replique, así diré pones; porque yo no me conformo con que tu te metas en la calle Mayor con el porqué de la cajilla y te equivoques con las sirvientas fulana y mengana, que ya sabes como están todas, y á mí me la des con queso ú con tabaco. Conque ya lo sabes, te doy un delijan: ú le pides cuentas al Alcalde, ú á mí me las ajusta otro que tenga más desparpajo y desposiciones.

En cuanto me apañes este asunto, me tienes que dar cuenta de unos cuartos qui que os iban á dar á los músicos pa Nochebuena, y á mí no me has dicho na; al te los han dao, me has ocultao el treanmen con mal fin, y ya te apañaré yo; y al no te los han dao, está á la esperativa, porque al yo me entero ande están, vaya que si vienen derechicos, y al vienen, ten cuidao no te se vayan por la bocamanga, en cuanto te pesque tocando te rompo el pito y ya no soplas más ni se lo tocas á nadie, porque te dejo sin instrumento.

No te olvido un latante pero apaña bien las cosas, Adios, hasta la tulla, y afertos de esta que lo es

RITA RECUA DEL RABO.

P. D.

Ten mucho comedimiento pa hablarle al Sr. Alcalde, porque, aunque lleves razón y no faltes á tus palabras ni á tus escritos como... tu sabes; hay que hablarle con miramiento, porque como es el amo del pueblo y hace lo que le sale, pudiera meterte en la carcel, como... sabes.

Tulla.

RITA.

### Buzón de "RENACIMIENTO"

Manuel Gil Alonso.—Almanes.

Los gastos de envío importarían más que el material que pide. Vaya anotando gastos y liquidaremos al final de cada mes.

Muy pronto le mandaremos el carnet.

Se le mandará como pide.

Pedro Hernández Ounjada.—Munera.—Eso debió hacerlo al principio. Ahora, lo que deba hacer es pagar el recibo que es lo correcto.

Salvador Martínez.—Tarazona.—En Agosto del año pasado, estando nuestro director en ésa, sin que hiciera la menor indicación, fue V. quien le dijo que le considerase como primer suscriptor, pues tratándose de él, no tenía necesidad de dar ocasión a que lo pidiera. Esto lo dijo V. en el Ayuntamiento.

Y, ahora, cuando lleva casi un año aprovechándose del periódico, se niega a pagar el recibo, a pesar de ponerle cantidad inferior a la que adeuda.

A todos los *frescales* que así obran, los vamos a colocar en un cuadro de honor, llamándoles como merecen, con letras muy gordas para que todo el mundo los conozca y sepa del mal que padecen.

Muy pronto empezaremos a publicar dicho cuadro; a los que no se pongan al corriente con esta Administración, lo meteremos en él, que es donde les corresponde, puesto que se trata de un cuadro de honor.

Queda V. avisado.

Ramón Flores.—Visnós.—De acuerdo pollo. Tiene mucha razón en la indicación que nos hace, como la tenemos nosotros al decir que es un sinvergüenza el que se aprovecha del periódico y al llegar el momento de pagar el semestre anula la suscripción.

Tenemos una lista con los nombres de ajustos tan *aprovechaos*, que muy pronto empezaremos á publicar para que todo el mundo conozca á tales *angelitos*.

José Hernández.—Pozo Lorente.—Muchas gracias por su atención.

Tenga por seguro que llevamos varios meses enviando el periódico, sin faltar un número, á Alejandro Busades, Rogelio Atienza, Julio Bernal, César Herreros, Tomás Jiménez, José Sánchez, Elías Villena, Francisco Jiménez y Gabriel Valero, sin que se les haya ocurrido devolverlo hasta el momento de presentarles el recibo. Son tan *aprovechaos*, que aun siendo el recibo de menor cantidad de lo que adeudan, protestan como si fuéramos nosotros los que disfrutamos de sus intereses.

Imp. V. de Collado (en testamentaria)

EL  
A  
part  
cult  
part  
S  
trat  
Pot  
JOS  
Alm  
(F)  
CEI  
C  
par  
pra  
sen  
des  
asu  
A  
D  
FL

## Grandes fábricas de muebles y somiers

Dormitorios de lujo y económicos.—Sillas.—Mesas de noche.—Camas.—Cómodas.—Maceteros.—Mesas de comedor y etc.

Se admiten encargos para instalaciones completas.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Precios sin competencia—No comprar, sin visitar esta casa.

**MANUEL IGLESIAS S. EN C.**

BARRIO DE SAN ANTON

— Teléfono, 31.—ALBACETE—

## LA MONTERÍA

**EL WAYA WAYS**

y más de 300 clases distintas novedades de zarzuelas, cuplets, bailables, cuentos, de discos para Gramófono.

Todo lo cantado por los eminentes tenores FLETA Y LAZARO.

**BAZAR COLLADO. MAYOR, 32**

ALBACETE

## EL MOLINO DE VIENTO

MARCA REGISTRADA

Abonos minerales preparados para cada tierra y cultivo. Primas materias para los mismos.

Sulfato, Amoniaco, Nitrato de Sosa, Sales de Potasa y Superfosfatos.

**JOSÉ LÓPEZ PICAZO**

Almacenes: Calle del Rosario, 31  
(Frente a la calle de la Caba.)

ALBACETE

## CENTRO DE NEGOCIOS

Certificaciones, exhortos particiones, informes, compra-venta de fincas, representaciones, expedientes y despacho de toda clase de asuntos.

Agentes matriculados

ASUNTOS:

**DIEGO NAVALON**

CONCEPCIÓN, 18

REPRESENTACIONES:

**FLORENTINO LORENTE**

LEÓN, 8

ALBACETE

## AGENCIA DE RECLAMACIONES A LAS COMPANÍAS DE FERRO-CARRILES

La más activa.—La que hace entrega del importe al contado.

**DIEGO TORRENTE**

*MINAYA (Albacete)*

**Dr. Gotarredona**

Clinica de medicina,  
Cirujía general  
y matriz

CONSULTA:

DE 12 A 2 Y DE 6 A 8

Tesifonte Gallego, 17 pral.

**Nicolás García Escribano**

TALLER DE CARRUAJES

— Y —

CARRUCERIAS DE AUTOMÓVILES

CALLE DEL CARMEN, 45

ALBACETE

## COLECCION UNIVERSAL

EN ESTA FAMOSA BIBLIOTECA  
ACABAN DE APARECER

741 a 744.—El pirata. W. Scott. Tomo II y último.

745 y 746.—Don Juan o el convalidado de piedra. Mollere.

747.—Cuentos. Hofman. Tomo V.

748 a 750.—Viaje a Italia. Presidente de Brossea.

751 a 754.—Notas sobre París. H. Taine.

755 a 756.—Narraciones baskas. Arturo Campión.

757.—Cuentos populares rusos. Afanasiév.

778 a 780.—Los hombres de Seldwylla. G. Keller.

781.—Sujodol. J. Bunin.

782 a 784.—Tomás Brown en la escuela. T. Hughes.

785 a 786.—Herodes y Marlene. C. F. Hebbel.

787 a 770.—Tratado de la naturaleza humana. D. Hume.

—: CINCUENTA CÉNTIMOS NÚMERO —:

Publica mensualmente 10 números, Suscripción mensual en Madrid, 4 pesetas. En provincias por trimestres de 13'50 pesetas

— ENVIO CERTIFICADO —

En todas las librerías y en

“CALPE”

RIOS ROSAS, 24.—APARTADO 547.

MADRID

NO TIENE RIVAL.—NO NECESITA ANUNCIOS,  
 PORQUE SE RECOMIENDA POR SÍ SOLO.  
 PRÓBADOLO, Y SIEMPRE YA CONSUMIRÉIS EL  
**CAFE TORREFACTO**  
 marca **LEGORBURO**  
 VENTA: EN TODOS LOS ULTRAMARINOS.

## EDITORIAL MUNDO LATINO

NOVEDADES DE DICIEMBRE

VALLE-INCLAN: «Sonata de Primavera» 5 ptas.  
 GÓMEZ CARRILLO: «El Evangelio del amor» 5 ptas.  
 CONDE DE LA TORRE DE CELA: «Las alas del amor» 5 pesetas.  
 HERNÁNDEZ CATA: «La casa de fieras» 5 pesetas.  
 LUIS ANDRÉS: «En torno al Foot-Ball» 5 pesetas.  
 PAUL VERLAINE: «Cordura» 4 ídem.  
 MACHADO: «Museo Apolo» 4 pesetas.  
 YESARES: «Vademécum del aviador» 5 pesetas.  
 VERONA: «Mimi Eluette» 5 pesetas.

EN PREPARACION

JOSÉ FRANCÉS: «El hijo de la noche» 5 pesetas.

PÉREZ DE AYALA: «Luna de miel, Luna de hiel» 5 pesetas.

VALLE INCLAN: «El Yermo de las almas» 5 ptas.

PAUL VERLAINE: «Amor», traducción de Ortiz de Pinedo 4 pesetas.

MACHADO: «Cante hondo. Sevilla». Volumen 111 de sus Odras Completas 4 pesetas.

VERONA: «Suéltate la trenza María Magdalena» 5 pesetas.

Los libros que publica MUNDO LATINO son todos de grandes autores.—Pídase el catálogo.—Venta a plazos.—Envíos a reembolso.—Librería: Caballero de Gracia, 28. Apartado. 502.

Venta en Albacete: Kiosco de don Miridio Moreno. Paseo de Alfonso XIII. Librerías de Ruiz Rosell y Belmonte.

## MAQUINARIA AGRÍCOLA COLLADO

Legítimo trillo COLLADO tipo 1921. Es preferido por los agricultores, por ser el que más trilla, debido a su combinación de engranes y el dentado de los discos.

El único que arrolla mies. ARADOS BRAMANTE.

PEDID CATÁLOGOS

EN LA FUNDICIÓN COLLADO se hacen toda clase de Balaustres para balcones y escaleras con gran variedad de modelos.

Poleas.-Engrases. Cojinetes y toda clase de hierros fundidos.-Especialidad en manguillas de carro.

Propietarios é industriales: Pedid precios á los grandes Talleres y Almacenes de esta casa.

**BARRIO DE SAN ANTON, ALBACETE**

